

REVOLUCION DE LA ESCUADRA

Patricio Manns,

Ediciones Universitarias de Valparaíso.

Patricio Manns hasta ahora sólo era conocido como cantante de protesta marxista. Ahora nos presenta este trabajo histórico, en el cual se mezclan interesantes documentos y narraciones con los aberrantes juicios personales del autor.

La rebelión de la Escuadra Chilena el 1º de septiembre de 1931 (hace cuarenta y un años) es un hecho bastante desconocido en la historia chilena. Y, sin embargo, reviste un singular interés para el conocimiento de aquellos turbulentos días posteriores a la caída de la dictadura de Ibáñez.

La crisis económica mundial golpeaba muy fuertemente al país. La situación fiscal era grave y la instabilidad política era grande. Hasta el punto en que cerraban las oficinas salitreras en forma alarmante, aumentaba a diario el ejército de cesantes y el Gobierno debía llamar a los funcionarios públicos a aceptar una reducción del 10% en sus sueldos y salarios. Incluidos en la medida, estaba el personal de las FF. AA.

El asunto estalló en la bahía de Coquimbo, la noche del 31 de agosto de 1931, cuando la escuadra activa estaba de maniobras en el Norte. Las tripulaciones de los barcos detuvieron a sus oficiales y se constituyeron en autoridades bajo el mando de un "Estado Mayor de las Tripulaciones", que de inmediato hizo llegar al Gobierno sus exigencias de rectificación de la política económica y de la puesta en marcha de medidas que resolvieran la creciente penuria que afectaba a los sectores de más bajos ingresos.

El cuadro es interesante de conocer en cuanto a las motivaciones y actitudes que mantuvieron las tripulaciones de los barcos amotinados. En primer lugar reafirmaron en todo momento el carácter gremial de su petición; su respeto por el Gobierno constitucional y su respeto y adhesión a la Marina y a la Patria.

Tan sólo cuando las negociaciones con el Gobierno hubieron fracasado en forma total, el movimiento comenzó a tomar un tinte político, a alinearse en las posiciones de la Federación Obrera de Chile y del Partido Comunista. Fue ésa también, aparentemente, el origen de la división que afectó a las tripulaciones amotinadas y llevó a la rendición de la Escuadra.

De acuerdo al autor, que logró recopilar interesantes documentos de la época, se sucedieron

varios hechos de interés en esta materia. Uno de ellos fue el bombardeo de la escuadra por los aviones de la Fach. El segundo es la aseveración de que el Gobierno de Chile habría pedido la ayuda de la escuadra de los EE. UU. para sofocar la rebelión en el caso de que ella hubiere sido incontrolable por el Ejército y la Aviación chilena.

Lamentablemente el delirio ideológico del señor Manns no permite fijarse de ninguna de sus afirmaciones que no vaya debidamente comprobada por un documento oficial.

Difícilmente podría ser de otra manera tratándose de un autor que en su exacerbación marxista llega a afirmar que "el ciudadano llega a pensar que este país estuvo gobernado durante ciento cincuenta y dos años, por agentes extranjeros cuidadosamente preparados para desempeñar el papel secundario de Presidentes" (pág. 35). U otra como la que sigue: "Siempre se ha permitido a elementos foráneos dirigir los destinos de nuestro país y controlar sus riquezas básicas. Al menos hasta que se produjeron las principales nacionalizaciones que todo el país conoce" (pág. 136).

Después de frases de la incoherencia de éssas, la tentación es decirle al ex-cantante de protesta y actual conformista relator de bondades oficiales, el viejo refrán de "pestelero a tus pestoles". Sin embargo, a pesar de los rasgos de clara deshonestidad intelectual la obra aporta antecedentes objetivos que bien vale la pena conocer.

C. O. V.

Revista de Estudios N° 335, 5760, Año XXVII P. 23

## Revolución de la escuadra [artículo] C.O.V.

**AUTORÍA**

C. O. V.

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1972

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Revolución de la escuadra [artículo] C.O.V.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)